Federico Basualdo | Mariano Barrera Eduardo M. Basualdo

LAS PRODUCCIONES PRIMARIAS EN LA ARGENTINA RECIENTE

MINERÍA, PETRÓLEO Y AGRO PAMPEANO





Federico Basualdo

Licenciado en Sociología (UBA), Maestrando en Sociología Económica (UNSAM). Becario del CONICET e investigador del Área de Economía y Tendología de la FLACSO, en donde integra el "Programa sobre petróleo y minería". Escribió numerosos artículos en revistas especializadas tanto nacionales como internacionales.

Mariano Barrera

Licenciado en Ciencia Política (UBA), Magister en Economía Política (FLACSO) y candidato a doctor en Ciencias Sociales (FLACSO). Becario del CONICET e investigador del Área de Economía y Tecnología de la FLACSO, en donde integra el "Programa sobre petróleo y minería". Es co-autor del libro "Historia de una privatización: Cómo y por qué se perdió YPF" (Capital Intelectual, 2012) y escribió numerosos artículos en revistas especializadas tanto nacionales como internacionales.

Eduardo M. Basualdo

Licenciado en Economía (UCA) y Doctor en Historia (Facultad de Filosofía y Letras de la UBA; Investigador principal del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET); Investigador y Coordinador del Área de Economía y Tecnología de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO); integrante de la Comisión Directiva del Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS); asesor de la Central de los Trabajadores Argentinos (CTA). Entre sus publicaciones se encuentran:

"Sistema político y modelo de acumulación. Tres ensayos sobre la Argentina actual", Editorial Cara o Ceca, Buenos Aires, 2011; "Estudios de historia económica argentina. Deuda externa y sectores dominantes desde mediados del siglo XX a la actualidad", FLACSO/Siglo XXI Editores Argentina, Buenos Aires (segunda edición), 2010; en co-autoría con Daniel Azpiazu y Miguel Khavisse; "El nuevo poder económico en la Argentina de los años ochenta. Edición Definitiva", Siglo XXI Editores Argentina, Buenos Aires, 2004.

PRESENTACIÓN

Este libro se inserta en un contexto internacional en que la incorporación de los productos primarios como parte de los activos financieros y la persistente demanda de los mismos por parte de las economías asiáticas han revertido el deterioro de los términos de intercambio que acompañó y modeló el proceso de industrialización basado en la sustitución de importaciones de los países latinoamericanos. Ante estas nuevas circunstancias, un número significativo de autores y actores plantean la necesidad de centrar los recursos en la intensificación de la producción primaria. Sin embargo, el tipo de crecimiento que conllevan estas actividades (por su escasa creación de empleo, elevada concentración y exiguo desarrollo tecnológico y encadenamientos productivos), permite cuestionar la sustentabilidad y viabilidad como proyecto de desarrollo de un patrón de crecimiento basado en la especialización en ventajas comparativas naturales.

Las producciones primarias analizadas aquí presentan en términos de los actores económicos algunas similitudes y diferencias en la Argentina dignas de tenerse en cuenta. La minería y la producción de hidrocarburos exhiben una muy elevada extranjerización que es prácticamente total en el caso de la gran minería, mientras que en la de hidrocarburos convergen las transnacionales con los grupos económicos locales. Situación esta última que tiende a revertirse parcialmente con la reciente expropiación estatal del 51% del capital accionario de YPF, la firma de mayor facturación de la Argentina, así como por la sanción del Decreto Nº 1.227/2012, que si bien no modifica la propiedad del capital, su efectiva aplicación debería contribuir a generar una mayor producción que sea compatible con la expansión de la demanda asociada al elevado crecimiento económico de la última década.

La situación del agro pampeano es distinta porque allí los capitales extranjeros tienen una presencia reducida, siendo los actores centrales los sucesores de la oligarquía agropecuaria que fue decisiva en la organización del Estado argentino durante el siglo XIX. En nuestros días esta producción primaria transita una etapa de fuerte expansión productiva que se inició a mediados de la década de 1990 a partir de la consolidación del paradigma sojero.

Los estudios sobre la minería metalífera y la explotación de hidrocarburos fueron producidos por jóvenes investigadores constituyendo nuevas líneas de trabajo del Área de Economía y Tecnología de la FLACSO, mientras que el análisis de la producción agropecuaria pampeana forma parte de un programa de investigación que comenzó durante la década de 1980.

Finalmente, es relevante señalar que este trabajo se realizó como parte de los proyectos del CONICET (112-2008-0103153) y de la ANPCyT (PICT-2008-0406) que se desarrollan en el Área de Economía y Tecnología de la FLACSO. Asimismo, su elaboración contó en el caso de la minería metalífera con el apoyo del Centro Cultural de la Cooperación.

EDUARDO M. BASUALDO

LAS PRODUCCIONES PRIMARIAS EN LA ARGENTINA RECIENTE

MINERÍA. PETRÓLEO Y AGRO PAMPEANO

Los artículos que integran este libro arrojan luz sobre el comportamiento de tres sectores económicos que al calor de los acontecimientos internacionales e internos resultaron, con sus más y sus menos, favorecidos tanto en la década de 1990 como en la primeros años del siglo XXI.

El lector podrá encontrar una caracterización que se encuentra en las antípodas de visiones que cuentan con bastante consenso en el ámbito de las ciencias sociales, incluso dentro del campo heterodoxo. Por un lado, con escasos y dudosos fundamentos, algunos autores postulan la importancia de los recursos naturales como eje ordenador y dinamizador de un modelo de desarrollo para América Latina en general, y para la Argentina en particular, haciendo caso omiso de las consecuencias que tendría un patrón de acumulación de capital asentado sobre esas bases en términos de, entre otros aspectos, la ocupación, los niveles salariales y distributivos, y el horizonte del crecimiento económico.

Asimismo, otros autores reivindican la incorporación del ahorro externo, ya sea como endeudamiento con el exterior o vía inversión extranjera directa, como condición sine qua non para asegurar no sólo el crecimiento sino también el desarrollo econó mico, olvidando que desde una perspectiva de largo plazo el mismo implicó una salida de capitales significativamente superior al aporte original en cualquiera de sus formas, así como el bloqueo del desarrollo tecnológico interno.

En una vereda teórica (y política) distinta, y a partir de una rigurosidad metodológica y conceptual ostensible, los trabajos que integran esta compilación aportan una serie de evidencias que invalidan que la especialización en torno de las ventajas comparativas naturales constituya el "destino manifiesto" y descartan que el capital extranjero garantice el desarrollo económico de países periféricos como el nuestro.



